

## La Antropología del Sur presenta una propuesta propia para observar a nuestros pueblos

Durante los días 10 al 15 de octubre de 2016, se realizó en la ciudad de Mérida, el Primer Congreso Internacional de Antropología del Sur, organizado por la Maestría en Etnología y el Doctorado en Antropología de la Universidad de los Andes. El congreso propone una mirada a todos los pueblos y países del sur del planeta, que habían sido objetos de estudio de los “antropólogos del Norte”, es decir, de los europeos y norteamericanos. Una mirada propia, una mirada desde nuestro propio ámbito, que no busca al otro “exótico”, “salvaje”, “étnico”, “arcaico” o “primitivo”, sino que intenta construir una real historia de nuestros pueblos desde la metodología de la complejidad, con modelos a posteriori para comprender las distintas realidades sociales y descolonizar el pensamiento.

Se logró una convocatoria que congregó más de 230 ponencias arbitradas de México, Colombia, Brasil, Ecuador, Perú, Chile, Argentina, Madagascar, Benín (de África) y Venezuela, el país anfitrión, con el fin de conocernos, reconocernos y fortalecer la Red de Antropologías del Sur, presidida por la profesora Jacqueline Clarac de Briceño, fundadora de la Maestría y el Doctorado organizadores del evento.

El Congreso se llevó a cabo en distintos espacios de la ciudad de Mérida, el Centro Cultural Tulio Febres Cordero, la Casa de los Antiguos Gobernadores, Casa Bosset, Museo de Arte Colonial, Teatro César Rengifo, Biblioteca Febres Cordero, Rectorado de la Universidad de Los Andes, Galería

de Arte La Otra Banda y el Colegio Universitario Hotel Escuela de Venezuela. En todas las sedes se llevaron a cabo los simposios que durante seis días permitieron dar esa mirada propia a nuestros pueblos.

El Centro Nacional de Desarrollo e Investigación en Tecnologías Libres (CENDITEL), ente adscrito al Ministerio del Poder Popular para Educación Universitaria, Ciencia y Tecnología, participó en el evento con cuatro ponencias orientadas a enmarcar el conocimiento como bien



*Ponentes de CENDITEL en el Congreso Antropología del Sur. De izquierda a derecha: Oscar González, Santiago Roca, Aidaliz Guarisma y Daniel Quintero*

público, en el marco del estudio de la realidad antropológica del Sur. El trabajador Oscar González presentó la ponencia titulada “Tecnologías libres versus tecnologías privativas”. Por su parte, el trabajador Daniel Quintero, presentó la ponencia “Estudios tecnológicos bajo la Teoría Crítica”. Seguidamente, el trabajador Santiago Roca presentó el trabajo “Tecnologías Libres: Aportes para una Geopolítica del Conocimiento del Sur”. Para cerrar la participación de CENDITEL, la trabajadora Aidaliz Guarisma, presentó la ponencia “Imaginario Rentista: Un grillete cultural para el conocimiento libre”.

De esta forma, CENDITEL se suma al estudio del Sur desde una óptica propia, poniendo la mirada en nuestros pueblos desde una visión crítica de la forma en que la antropología propia del norte ha enfocado sus estudios del mundo del Sur. En este sentido, el Comandante Eterno Hugo Chávez Frías, dijo con ocasión del Programa Aló Presidente Teórico 5 realizado en Fuerte Tiuna el 23 de julio de 2009, lo siguiente: “Las voces del Sur —tan plurales como diversas— tienen mucho que decir y merecen ser escuchados”.